

Preußen ab, und bald darauf starb die Hechinger Linie aus, so daß nun nur noch eine schwäbische Linie besteht.

Das ist der Ursprung der Zollern.

Wiedergabe nach Kernfragen. — Erläuterungen.

Erzähle!

Überschrift: Die Herkunft der Zollern.

5. Burggraf Friedrich war in der Mark Brandenburg ein unbekannter Herr. Das Volk erwartete von ihm nicht viel mehr als von den anderen Statthaltern vor ihm, die mit den Raubrittern nicht fertig geworden waren. Diese aber spotteten des Burggrafen, den sie den „Nürnberger Tand“ (Spielzeug) nannten.

Die wildesten Raubritter waren die Brüder Hans und Dietrich von Quihow, daneben die Hans zu Butlitz, die Rochow, Bredow u. a. m. Als Friedrich im Jahre 1411 in der Mark erschien und die Huldigung verlangte, weigerten sich die Abtigen rundweg, „und wenn es ein ganzes Jahr lang Burggrafen regnete“. Sie verbündeten sich mit den Herzogen von Pommern, und der Burggraf wurde von ihnen in einer Schlacht geschlagen. Doch er sammelte ein neues Heer und brach abermals gegen die Ritter auf. Seine Gemahlin Elisabeth von Baiern, die „schöne Else“ genannt, führte ihm Verstärkungen zu. Auch der Erzbischof von Magdeburg und die mächtigen Städte unterstützten ihn. Da zogen sich die Raubritter auf ihre festen Burgen zurück, welche Mauern und Türme hatten, die fünf und mehr Meter dick waren. Allein Friedrich schloß sie hier ein und ließ schwere Kanonen (Donnerbüchsen) kommen. Eine davon hieß wegen ihrer Schwerefälligkeit scherzweise die „faule Grete“; zwölf Paar Ochsen zogen sie vor Plaue, das Raubnest Hans von Quihows. Und die „faule Grete“ schleuderte unter furchtbarem Blitzen und Donnern unaufhörlich ihre gewaltigen Steinkugeln gegen die dicken Mauern von Plaue, bis diese zusammenstürzten. Da ergab sich der Quihow. Und nun ging's an die anderen Raubnester, bis alle gefallen und die Raubritter gefangen oder verjagt waren. Dietrich von Quihow entkam und starb in der Fremde. Die gefangenen Ritter begnadigte Friedrich, und sie fügten sich ihm fortan. Das Landvolk und die Städte aber jubelten ihm zu.

Wiedergabe nach Kernfragen. — Erläuterungen.

Erzähle!

Überschrift: Die Herstellung der Ordnung und des Friedens in der Mark durch Burggraf Friedrich von Zollern.

6. Als der Burggraf Ruhe und Ordnung im Lande wiederhergestellt hatte, begab er sich auf das Konzil zu Konstanz, wo Kaiser Sigismund weilte. Er wurde hier am 30. April 1415 vom Kaiser zum